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в е р а  •  г о в о р я т,  ч то

Говорят, что
за атеистов молиться нельзя. 

На самом деле

молиться за атеистов келейно (т.  е. не в церкви, 
а дома) не только можно, но и нужно. Если кто-
то из наших близких, любимых нами людей 
активно не желает принимать Бога в свое сердце, 
тогда самым сильным и действенным способом 
выражения нашей любви к нему может стать 
молитва за такого человека. Атеизм — иррацио-
нальная вера в то, что Бога нет. Поэтому никакие 
рациональные аргументы не смогут убедить 
такого человека в бытии Божием. Остается лишь 
молить Бога, чтобы Он просветил сердце ате-
иста Своей благодатью и Сам открыл Себя его 
духовному взору. Но кто же будет просить у Бога 
милости для таких людей, если верующие вдруг 
решат, что молиться за них нельзя? 

Однако поминать атеистов за Божественной 
литургией, на молебнах и на панихидах дей-
ствительно нельзя, потому что это уже молит-
вы Церкви о своих членах. И поминать в них 
людей, которые сейчас активно не желают быть 
в Церкви, — насилие над их свободой выбора. 
При этом всегда есть какие-то пограничные 
ситуации, когда атеизм может быть кажущимся, 
напускным и т. д. Если кто-то из близких людей 
начинает демонстрировать себя подобным обра-
зом, то имеет смысл посоветоваться со священ-
ником о том, как за него молиться.

Нас спрашивают:
допустят ли к причастию человека, 
у которого есть татуировки?

Отвечаем:

Священники Русской Православной Церкви 
духовно окормляют множество тюрем, колоний 
и других исправительных учреждений в нашей 
стране. Прямо на территории колоний строятся 
храмы и часовни, в тюрьмах и следственных 
изоляторах обустраиваются молельные ком-
наты. Среди христиан, обратившихся к вере 
в неволе, есть много людей с большим стажем 
жизни в криминальном сообществе. Понятно, 
что в силу такой специфики жизненного опыта 
татуировок у них на теле более чем достаточно. 
Однако священники преподают им таинство 
Святого Крещения, принимают у них исповедь, 
причащают их Тела и Крови Христовых. В хри-
стианстве человек меняет образ своих мыслей 
и сердечных намерений, но не может снять 
с себя татуированную кожу. Но вот человеку, 
который, уже будучи в Церкви и причащаясь, 
продолжает наносить себе новые тату, стоило 
бы задуматься, ради чего он это делает и как это 
совмещается в нем с его христианской верой. 
Кожа — это не одежда, которую можно снять, 
надеть, постирать или высушить. Это часть 
человеческой природы, к которой Церковь при-
зывает относиться не просто бережно, а благого-
вейно, как к дару Божьему, как к святыне.
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Ответ на этот вопрос универсален: если работа не связа-
на с грехом по отношению к себе, людям и Богу, если Вы 
добросовестно выполняете свои обязанности, то есть Вы 
честны перед Вашим начальством, коллегами, подчинен-
ными и теми, кто обращается к Вам за услугами, то такая 
работа не является греховной.

Если же работа вынуждает Вас идти на компромиссы 
со своей совестью, если в ней есть ложь и обман, если 
она разрушает Вашу личность или способствует разру-
шению личностей других людей, или склоняет ко греху, 
то это занятие греховное. Любая работа может стать 
и спасительной, и греховной: врач может убить, а солдат 

спасти жизнь, производитель наркотических веществ 
может делать из них лекарства, а наркоторговец 
может убивать этими лекарствами людей. Банки 
родились в Италии как ответ христианских куп-

цов грабительской ростовщической системе — это 
было замечательное явление христианского доверия 
и взаимопомощи, а сегодня именно банки порождают 

закредитованность. Каждому христианину все 
время приходится решать для себя вопрос 

о том, угодна ли Богу его работа, и каждый 
несет за это свою персональную ответст-
венность — и обязательно ответит за это 
перед Богом! ф.

Есть вопрос? Пишите! 
vopros@foma.ru

Отвечает 
протоиерей 
Андрей Ефанов

Грех ли  
работать в банке? 

Почему в Церкви
не одобряют ЭКО и суррогатное материнство? 

Потому что

применение технологии экстракорпорального 
оплодотворения ставит перед человеком целый 
ряд этических проблем. Например, современ-
ный метод ЭКО осуществляется в так назы-
ваемых стимулированных циклах, при этом 
у женщины забирается множество яйцеклеток, 
а потом они все участвуют в дальнейшем опло-
дотворении. В руках эмбриолога оказывается 
множество человеческих эмбрионов. Несколько 
он переносит женщине, другие же должны быть 
или уничтожены, или заморожены.

Православная антропология утверждает, что 
личность человека появляется с момента зача-
тия. Поэтому любые манипуляции с эмбриона-
ми, намеренно приводящие к их гибели, явля-
ются убийством.

Еще одной серьезной этической проблемой 
является использование в ЭКО половых клеток 
человека, не являющегося супругом или супругой. 
Этот вариант ЭКО Церковь считает категорически 
неприемлемым, поскольку использование сторон-
них половых клеток фактически разрушает брач-
ный союз, давая возможность интимного соеди-
нения с посторонним человеком на уровне клеток.

В то же время ЭКО может быть нравственно 
оправданным и допустимым методом терапии 
бесплодия для православного христианина, 
если не происходит убийства эмбрионов и не 
нарушается связь супругов 
«в единой плоти» даже на 
уровне половых клеток. 
В реальной врачебной си-
туации обеспечить 
жесткое выполнение 
этих условий оказы-
вается совсем не 
просто.


